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“木耳鸡蛋炒肉、茄子炒粉
条、 熘豆腐， 每天都一荤两
素。 ”3 日，辽宁省岫岩县石灰
窑乡龙宝峪小学校长张晓楠
详细介绍着当天孩子们的营
养午餐，“学生们都说，校长奶
奶做的饭比自己奶奶做得好
吃。 ”

2019 年 9 月开学起，辽宁
省全面实施 15 个重点扶贫县

义务教育阶段学生营养改善
计划，省财政承担在校生每人
每天 4 元、 全年 200 天的补
助， 使 478238 名中小学生受
益。

财政补助 4 元，自己只交
2 元，6 元的营养午餐让孩子
们吃得有滋有味。

“饭很好吃， 中午不用从
家带饭了”，“以前中午得回家

吃饭， 现在直接在学校吃，省
出来的时间可以用来看书和
做游戏，生活变得更简单更方
便了。 ”说起营养午餐带来的
变化，龙宝峪小学四年级的孩
子们你一言、 我一语地抢着
说。

孩子们的生活变得简单，
但这背后的功夫一点也不简
单。

食堂改造、 设备更新、培
训专门人员、 规范操作方法
……为实施重点扶贫县义务
教育阶段学生营养改善计划，
岫岩县教育局逐一解决了 67
所村小、19 个教学点在内的软
硬件问题。

记者在龙宝峪小学的厨
房里看到， 蒸饭车、 冰箱、炒
锅、留样柜一应俱全。 张晓楠
说， 原来都是用土炉土灶，让
学生带饭盒来学校给热饭，现
在全都电气化了。

“安全、 营养、 保温、可
口”。 寒冬已至，一顿热气腾腾
的营养午餐不仅暖胃， 也暖
心。 石庙镇中心小学校长何艳
丽说，学校以前的小食堂只能
做一饭一菜， 还多是白菜土
豆，也就是吃饱。 现在每天一
荤两素， 一周饭菜不重样，讲
究营养搭配，孩子们不仅吃饱
了，而且吃好了。

“以前学生们带饭盒来，
有人带肉菜， 有人带白菜萝
卜，饭盒都不敢打开。 现在吃
得都一样了，孩子们心理状态
也有所调整，精气神儿都更好
了。 ”何艳丽说，教育要均衡发
展，不能冷落每一个角落。

/新华社

磨豆腐、做酸奶、下田插秧
……记者 3 日从北京市中小
学劳动教育大会上了解到，北
京市 2019 年约有 3 万名初二
学生参与学农活动，覆盖同届
学生近 30%。

“一粥一饭， 当思来之不
易。 通过参与劳动，学生更加
珍惜生活。 ”中国农业机械化
科学研究院北京农机试验站
站长杨瑞学介绍，在为期一周
的学农活动中，学生可以体验

农、林、牧、副、渔等五大行业
的代表性内容，学习“下地、下
厨、自我服务”等实用技能，并
初步了解现代农业。

北京市教委副巡视员冯
洪荣介绍， 北京市教委 2015
年出台《关于加强中小学劳动
教育的实施意见》以来，陆续
设立北京农业职业学院、中国
农业机械化研究院、北京农学
院、 北京自动化工程学校等 4
个市级学工学农基地，并搭建

了 120 余家单位组成的教育
资源平台，共同引导中小学生
积极参与劳动教育。

此外， 北京市教委鼓励各
区采用专题教学方式落实中小
学劳动技术课程, 内容主要包
括：小学阶段学习“纸工”“手工
缝纫与绣制”“泥工”“种植与养
殖”“绒线编织与钩织”“手工编
制”“金工”“木工”等 8个专题；
初中阶段学习“木工”“金工”
“电子”3 个专题，以及“种植”

“数码摄影”“陶工”“烹饪”“服
装”“机器人”等辅学内容。

据介绍，北京市正在制定
北京版学生劳动教育指导性
文件，更加系统设计、整体规
划北京市中小学劳动教育体
系,同时保证各学科平均不低
于 10%的学时用于开设学科
实践活动课程，认真将劳动教
育落实到通用信息技术课等
环节，进一步提高劳动教育水
平。 /新华社

记者 4 日从教育部获悉，
教育部等部门近日联合印发
关于进一步加强农村义务教
育学生营养改善计划有关管
理工作的通知，提出学校食堂
（伙房）要坚持“公益性、非营
利性”原则，由学校自办自管，
不得对外承包或委托经营。

通知明确， 要严格落实学
校负责人陪餐制度（餐费自

理）， 有条件的学校可建立家
长代表轮流陪餐制度，及时发
现和解决供餐过程中存在的
问题和困难。 卫生健康、市场
监管部门要加强对学校食堂
从业人员和陪餐人员健康、环
境卫生、 饮用水源和食品采
购、运输、贮存、加工、留样、餐
用具清洗与消毒的监督管理，
强化全过程、全链条监管。 学

校食堂（伙房）应当做到明厨
亮灶，打造“透明厨房”，实现
“阳光操作”。

通知要求， 对违反食品安
全法律法规、 发生食品安全事
件、 擅自降低供餐质量标准或
随意变更食谱的，市场监管、教
育行政等部门要严肃追究相关
单位和个人责任，并列入“黑名
单”，禁止参与学校供餐。

通知说， 农村义务教育学
生营养改善计划实施以来，有效
改善了贫困地区农村学生营养
状况。但一些地方还存在政策理
解和落实不到位，资金使用管理
不规范， 食品安全管理不严格，
健康教育针对性不强、营养健康
状况监测评估开展不及时等问
题，一定程度上影响了这个计划
的实施效果。 /新华社

4日上午9时许，浙江省海
宁市政府举行新闻发布会，相
关负责人表示， 截至目前，许
村镇荡湾工业园区污水罐坍
塌事故已造成9人死亡，另有4
名重伤员在医院救治。 涉事企
业主要责任人和相关责任人
已被公安机关控制。

3日17时35分左右， 浙江
海宁市许村镇荡湾工业园区
龙洲印染有限责任公司一污
水罐坍塌，造成人员被困。 至4

日3时许， 经认真排摸并确认
已知失联人员全部找到，目前
现场还在清理中。

�“事故发生后，我们连夜
开展全力搜救，共调动公安、
应急管理、消防、武警等部门
和属地许村镇以及民间救援
力量等各类救援人员500余
名、调配车辆30余辆，以及吊
装挖掘机、无人机、生命探测
仪等设备投入现场挖掘处
置。 市卫生健康局启动医疗

急救应急预案， 开通绿色通
道， 迅速组织调集包括浙江
省人民医院等专家团队在内
的近百名医务人员参加救治
工作。 ”海宁市政府相关负责
人说。

据悉，浙江省委省政府高
度重视事故的处置和善后工
作。 省、市、县各级政府正全
力以赴做好几方面工作：一是
全力救治伤员，最大限度减少
人员伤亡。 二是迅速开展家

属情绪疏导及善后工作。三是
立即启动水体污染防治应急
预案。 强化对污染物截留，持
续对相关河道水质进行监测，
密切关注水质变化。四是全面
排查安全生产隐患，特别针对
全市印染企业及类似高危行
业进行全覆盖逐户排查整改。
五是加快事故调查工作，根据
调查结果依法严肃处置事故
责任人。

/新华社

记者刚在朋友圈参与一位
皮肤早衰松弛症患者发起的众
筹救助，就看到《卧底水滴筹医
院扫楼筹款：高薪+绩效考核，
审核漏洞多》的新闻。从暗访视
频可知， 有些筹款顾问对患者
家庭财产情况审核不严， 筹款
目标设置随意， 款项使用情况
未按规定公开。 水滴筹官方微
博回应称， 正在全国范围内展
开排查， 线下服务团队已全面
暂停服务。

近几年， 网络众筹平台逐
渐成为公民表达爱心的重要渠
道。 但是，用“按单抽成”“末位
淘汰”等企业绩效考核方式，以
及“扫楼”“地推”等营销手段发
展网络众筹， 确实容易给人不
良观感。一旦有这样的指挥棒，
平台本身也难免遭到 “反噬”。
当前的舆论风暴给平台敲响了
警钟———别把网络众筹当成一
门赚钱生意。

这不是网络众筹平台首次
引发公众质疑。 此前，“德云社
演员吴帅众筹百万善款治病 ”
等案例， 也曾引发公众对网络
募捐真实性的大讨论。 作为一
个极具影响力的平台， 水滴筹
管理粗放、审核不严等问题，很
容易消耗社会爱心资源， 让一
些人对网络众筹不再信任 ，使
得未来真正需要帮助的人无法
得到救助。

从舆论反应看， 很多人误
以为网络众筹平台是与红十字
协会类似的慈善机构， 应该免
费提供服务。 这个观念其实需
要纠偏。在法律范畴，网络众筹
属于个人求助， 不属于慈善募
捐， 不在民政部法定监管职责
范围内。 网络众筹平台不是慈
善团体而是互联网企业， 只能
靠平台自律公约进行信用约
束。 目前众筹平台主要通过推
出保险产品营利， 而保险行业
天然需要足够多的会员， 这是
导致“扫楼”乱象的根源。

不过， 现在还远不到否定
网络众筹模式的程度。 我们不
放过可能破坏社会互信的 “小
恶”，也没必要因管理漏洞否定
网络众筹的“大善”。据报道，自
2016 年上线以来，水滴筹已为
经济困难的大病患者免费筹集
235 亿元救助款，让 2.8 亿爱心
人士参与救助。可以说，方便快
捷、救助及时的网络众筹，已经
成为传统慈善事业的有力补
充。

借鉴做企业的方式发展大
病众筹， 或是一种有价值的探
索。 不过公众不计回报参与到
众筹中，终究是出于公益心。所
以， 相关平台一定不能把网络
众筹当成一门普通生意， 任何
一次负面新闻， 都可能破坏行
业形象。水滴筹的当务之急，是
要重塑社会信任。 在现行法律
法规进一步完善之前， 网络众
筹平台应有更多主动作为。

或许补课的成本很高 ，但
这是网络众筹平台应当肩负的
社会责任，也符合其长远利益。
但与此同时， 我们也不能把所
有的希望都寄托于平台自律 。
网络众筹是一个相对较新的现
象，在呼吁立法、监管及时跟上
的同时， 媒体对乱象多一些监
督， 网民参与项目时多一分理
性 ， 同样是保护全社会的爱
心。 /新华社

一顿饱饭，一顿好饭———辽宁岫岩学生营养午餐见闻

“校长做的饭比奶奶做得好吃”

教育部等部门推进农村义务教
育学生营养改善计划

北京将进一步加强劳动教育 已设4个学工学农基地

浙江海宁污水罐坍塌事故死亡人数已上升至9人

大病众筹待规范
莫把善意当生意


